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Экономика региона

— авиация —

Такого резкого и рекордного падения пасса-
жиропотока отечественная и международ-
ная авиационная отрасль еще не знала. От-
четы аэропортов России за первые пять ме-
сяцев 2020 года демонстрируют негативную 
динамику. Так, в мае российские перевозчи-
ки всего обслужили 946 тыс. пассажиров, 
что меньше на 91,3% в сравнении с объема-
ми 2019-го. Пассажирооборот при этом сни-
зился на 92,5%.

Новосибирский аэропорт Толмачево от-
читался о снижении пассажиропотока по 
итогам пяти месяцев 2020 года на 29,7% (до 
1,6 млн пассажиров). Объемы перевозок на 
международных воздушных линиях из ре-
гиона сократились на 42% (408 тыс. пассажи-
ров), внутренних — на 24,5% (1,2 млн пасса-
жиров). «Международный пассажиропоток 
обнулился с апреля. При этом в его статисти-
ку за апрель и май попали исключительно 
вывозные рейсы»,— прокомментировали в 
аэропорту.

В связи с отсутствием международных 
маршрутов в мае в аэропорту Новосибир-
ска сменились лидеры по объему пассажи-
роперевозок, в него по-прежнему вошли S7 
Airlines и «Аэрофлот», а «Россия» уступила ме-
сто «Алросе».

В красноярском Емельяново ситуация 
не лучше: с января по май объем пассажи-
ропотока здесь в сравнении с 2019 годом 
упал на 36% (605 тыс. человек, из них 212 
тыс. — пассажиры международных рей-
сов). «В марте аэропортом было полностью 
прекращено международное авиасообще-
ние, далее аэропорт принимал только вы-
возные рейсы с гражданами России»,— со-
общили в пресс-службе аэродрома. Пред-
ставители хаба динамику в мае оценивают 
на уровне –82%. Лидером по объему пасса-
жироперевозок здесь стал Nordstar, потес-
нив S7 Airlines.

Пассажиропоток аэропорта Кемерово в 
мае 2020-го сократился на 94% в сравнении с 
прошлым годом, ответили на запрос в реги-
ональном минтрансе.

В томском аэропорту Богашево в апреле 
пассажиропоток составил менее 5 тыс. чело-
век. Это в 11 раз меньше аналогичного пери-
ода прошлого года, сообщается на сайте Фе-
дерального агентства воздушного транспор-
та (ФАВТ). Если верить ему, с начала года пас-
сажиропоток хаба постоянно падал. В мае 
эта динамика, согласно оценке агентства, 
сохранилась.

Пассажиропоток барнаульского аэропор-
та за апрель-май 2020 года снизился на 80%. 
«Из 90 рейсов на Москву, которые планиро-
валось выполнить в апреле, выполнено 30, 
в мае — 36 рейсов. Если в апреле прошлого 
года у нас пассажиропоток составил 32 тыс. 
человек, то в этом году за аналогичный пе-
риод — 4 тыс.»,— сказал ранее на пресс-
конференции глава минтранса Алтайского 
края Александр Дементьев.

Министр отметил, что авиапредприятие 
работает в режиме жесткой экономии, раз-
рабатывает мероприятия по сокращению 
затрат. «Очевидно, что финансовый показа-
тель в этом году будет хуже, чем в предыду-
щем»,— сказал чиновник.

Нелетная статистика
В июне Росавиация зафиксировала рост 
авиа перевозок в России примерно в три раза 
по сравнению с маем, сообщил первый заме-
ститель министра транспорта, руководитель 
Росавиации Александр Нерадько. Тем не ме-

нее текущие показатели в 5–7 раз ниже, чем 
в июне прошлого года, отметил он.

«Мы отмечаем рост пассажиропотока с 
1 июня. По московским аэропортам он со-
ставляет три раза по сравнению с маем. 
Примерно такой же рост в целом по стра-
не,— сказал господин Нерадько.— Авиапе-
ревозки оживляются. Степень оживления 
будет зависеть от того, насколько (опера-
тивно) регионы, особенно юг страны, будут 
снимать ограничения».

В авиакомпании S7 Airlines в июне ожи-
дают роста перевозок на 65% относительно 
мая, количества рейсов — на 50%. Это обу-
словлено снятием ограничений курортны-
ми регионами России.

По оценке ведущего эксперта УК «Финам 
менеджмент» Дмитрия Баранова, восстанов-
ление деятельности аэропортов не случится 
сразу и займет длительное время. «Если по-
слабления будут происходить быстро, то за 
оставшиеся два с половиной летних месяца 
отпускники помогут авиационной отрасли 
увеличить свои показатели, это касается как 
авиакомпаний, так и аэропортов. Но, скорее 
всего, на полное восстановление в отрасли 
потребуется больше времени. Вероятно, это 
произойдет в начале следующего года или 
даже весной при условии, что не будет но-

вых волн коронавируса и новых ограниче-
ний»,— считает он.

К концу года на внутренних маршру-
тах пассажиропоток составит не более 70% 
от уровня прошлого года, полагает испол-
нительный директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. В перспективе же, прогно-
зирует он, восстановление прежних объ-
емов может занять от двух до четырех лет. 
«Пока не стабилизируется эпидемиологи-
ческая ситуация, будут существовать раз-
личные ограничения, которые не дадут от-
расли быстро восстановить объемы перево-
зок. Кроме того, экономические потери, ко-
торые понесли как индивидуальные домо-
хозяйства, так и корпоративный сектор, бу-
дут ограничивать восстановление полетов в 
более длительной перспективе»,— коммен-
тирует Олег Пантелеев.

Генеральный директор аэропорта Крас-
ноярска Андрей Метцлер считает, что «огра-
ничительные меры еще надолго останутся 
с нами».

Помимо отсутствия пассажиропотока, 
проблема аэропортов — долги по кредитам, 
накопившиеся за время простоя, говорит 
аналитик «Фридом финанс» Валерий Емелья-
нов. «Государство помогает справиться с рас-
ходами на персонал, но никто не компенси-
рует аэропортам проценты по ранее взятым 
кредитам. Отрасль закредитована из-за того, 
что в прежние годы были сделаны крупные 

инвестиции в обновление аэропортовой ин-
фраструктуры. Накопившиеся долги со вре-
менем, вероятно, придется реструктуриро-
вать»,— полагает эксперт.

Цена помощи
Из-за сложившейся сложной финансовой 
ситуации в марте объединяющая ведущие 
авиапредприятия России Международная 
ассоциация аэропортов (МАА) обратилась с 
письмом к премьер-министру Михаилу Ми-
шустину с просьбой оказать помощь. «Дол-
говая нагрузка приведет к существенной ве-
роятности невыполнения принятых на себя 
обязательств»,— говорится в письме.

В качестве мер МАА предложила освобо-
дить аэропорты от уплаты арендных плате-
жей за пользование федеральным имуще-
ством аэродромов, ввести льготу по налогу 
на прибыль для аэропортов, заключивших 
концессионные соглашения, а также предо-
ставить отсрочку по уплате налогов и страхо-
вых взносов во внебюджетные фонды. Убыт-
ки авиапредприятий за наиболее острый пе-
риод и первые месяцы снятия ограничений 
(предварительно, апрель–июль 2020 года) 
составят не менее 27 млрд руб., подсчитали 
в ассоциации.

Как стало известно в конце мая, Мин-
транс разработал и внес в правительство 
проект постановления об утверждении 
правил распределения субсидий аэропор-

там за потери из-за пандемии коронавиру-
са. Его приняли 3 июня. Согласно докумен-
ту, мера будет распространяться на все аэро-
порты, а сами выплаты начнутся во втором 
квартале этого года. Деньги будут распреде-
лены пропорционально падению пассажи-
ропотока по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Согласно правилам, за каж-
дого не полетевшего пассажира правитель-
ство выделит 195,4 руб. Аналогичный метод 
уже использовался для распределения суб-
сидий для авиакомпаний — им выплатят по 
365 руб. на пассажира.

В общей сложности на поддержку аэро-
портов планируется выделить из резервно-
го фонда правительства 10,9 млрд руб. Суб-
сидии могут быть потрачены на выплату за-
работной платы сотрудникам и страховых 
взносов, а также ремонт и содержание зда-
ний, транспорта и оборудования.

По состоянию на 23 июня Росавиацией 
приняты положительные решения о предо-
ставлении субсидий трем аэропортам: Ше-
реметьево, Бегишево и Казань. Объем предо-
ставленных из федерального бюджета субси-
дий составил 808,1 млн руб. Всего в Росавиа-
цию поступило 60 заявок от 52 аэропортов.

Как сообщили в аэропорту Новосибир-
ска, заявка была оформлена, однако субси-
дию организация не получила. В минтран-
се региона сообщили, что внесли авиапред-
приятие в список системообразующих, в 
связи с чем аэропорт может рассчитывать на 
господдержку, в том числе отсрочку по упла-
те налогов, страховых взносов и поручитель-
ство в банке при оформлении кредита. Кеме-
ровский аэропорт также подал заявку, кото-
рую пока не удовлетворили.

«Аэропортам как полноправным участни-
кам индустрии воздушных перевозок тоже 
необходима различная поддержка в это не-
простое время. Форм такой помощи может 
быть несколько. Во-первых, прямое выделе-
ние средств из бюджетов разных уровней, 
конечно, на возвратной основе. Во-вторых, 
это могут быть различные льготы и префе-
ренции аэропортам в фискальных вопросах, 
предоставление им различных отсрочек по 
уплате налогов и сборов, а также различных 
государственных гарантий. В-третьих, по-
мощь государства может заключаться в про-
ектах развития аэропортов, когда оно возь-
мет на себя часть расходов на эти цели. Ос-
лабление регулирования аэропортовой де-
ятельности на некоторое время тоже может 
помочь воздушным гаваням легче пережить 
кризис»,— считает Дмитрий Баранов.

Между тем, отмечает эксперт, часть аэро-
портов Европы предпринимает нестандарт-
ные попытки повлиять на ситуацию, на-
пример предоставляя авиакомпаниям свою 
территорию для стоянки самолетов. На это 
пошел аэропорт Франкфурта, который ис-
пользовал одну ВПП для парковки самоле-
тов Lufthansa. Некоторые воздушные гава-
ни превратили часть своей территории в ав-
томобильные кинотеатры, например аэро-
порт Вильнюса. «В целом экономическая си-
туация в мировых аэропортах после панде-
мии хоть и остается сложной, но все же она 
немного лучше, чем у авиакомпаний»,— де-
лает вывод господин Баранов.

Вместе с тем, в отличие от авиакомпаний, 
среди операторов аэропортов банкротств по-
ка не предвидится — естественным монопо-
лиям проще пережить кризис. Аналитики в 
то же время прогнозируют ухудшение фи-
нансовых показателей и сокращение инве-
стиционных бюджетов.

Лолита Белова

По последним данным Росавиации, отечественные авиакомпании в мае этого года перевезли пассажиров на 92,5% меньше, чем в аналогич-
ные даты 2019-го. В Сибири цифры снизились в том же объеме, сообщают авиапредприятия. Пандемия COVID-19 полностью приостановила 
международные и значительно сократила внутренние полеты. В июне авиакомпании ожидают роста перевозок на 65% относительно мая, ко-
личества рейсов — на 50%. Это обусловлено снятием ограничений курортными регионами России. Однако в полной мере восстановить дея-
тельность в этом году не получится, уверены игроки рынка. Аэропорты надеются выйти на прежние объемы только к весне 2021 года. Между 
тем авиакомпании и хабы попросили помощи у государства. Ее оказали не всем.
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Предварительно, убытки аэропортов России 
за апрель–июль 2020 года составят не менее 
27 млрд рублей
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Прерванный пассажирополет

— благотворительность —

С самого начала эпидемии коро-
навируса российский крупный 
бизнес запустил программы по-
мощи населению за свой счет. 
Направления благотворительно-
сти условно можно разделить на 
три группы: помощь сотрудни-
кам собственных предприятий, 
помощь регионам присутствия 
своих компаний (причем как в 
России, так и за ее пределами), 
поддержка специализированных 
фондов по борьбе с распростра-
нением коронавируса либо целе-
вые пожертвования на федераль-
ном уровне.

Поддержку сотрудникам вла-
дельцы крупных холдингов ча-
ще оказывают не от своего имени, 

а через бюджеты самих предприя-
тий. Часть помощи — прямые над-
бавки к окладу. Так, «Металлоин-
вест», «Северсталь» и другие ком-
пании выплатили своим сотрудни-
кам по 10 тыс. руб. единовременно. 
«Газпром» премировал вахтовиков 
20-процентной надбавкой, «Россе-
ти» на 30% повысили оклад сотруд-
никам, обеспечивающим непре-
рывность энергоснабжения, Авто-
ВАЗ премировал сотрудников, рабо-
тавших в нерабочие недели в нача-
ле апреля, на 10 млн руб. в совокуп-
ности, список можно продолжить.

Помощь регионам
Значительную часть поддержки рос-
сийские бизнесмены и предприя-
тия направляют на помощь регио-
нам своего присутствия. «Металло-

инвест» выделил средства на мас-
штабную программу поддержки 
реги онального здравоохранения 
для борьбы с коронавирусом. Ком-
пания закупит оборудование для 
медицинских учреждений Белго-
родской, Курской и Оренбургской 
областей более чем на 1,8 млрд руб.

В рамках программы клиники 
городов присутствия компании 
«Металлоинвест» и региональные 
центры будут оснащены высокотех-
нологичным медицинским обору-
дованием (компьютерными томо-
графами, аппаратами искусствен-
ной вентиляции легких, газоана-
лизаторами крови, кислородными 
концентраторами и др.). Приобре-
таются диагностические лаборато-
рии для обследований на COVID-19, 
дополнительные средства индиви-

дуальной защиты и дезинфекции 
для медицинского персонала.

«Металлоинвест» также профи-
нансирует ремонт больниц в реги-
онах присутствия в целях установки 
нового оборудования и развертыва-
ния дополнительного коечного фон-
да для приема пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

«Северсталь» передала медра-
ботникам Череповца, работаю-
щим с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией, более 35 тыс. еди-
ниц СИЗ на 68 млн руб. «Русгидро» 
предоставило регионам присут-
ствия на закупку медоборудования 
и СИЗ 110 млн руб.

НЛМК через своего партнера — 
фонд «Милосердие» — выделит 500 
млн руб. для поддержки Липецкой, 
Белгородской, Калужской, Сверд-

ловской областей и Алтайского края 
пропорционально масштабу при-
сутствия. По запросу Липецкой об-
ласти уже закуплено 30 аппаратов 
искусственной вентиляции легких 
(ИВЛ), 10 тыс. противоэпидемиче-
ских костюмов, концентраторы кис-
лорода, бронхоскопы и другое обо-
рудование.

ГМК «Норильский никель» вы-
делила 10,5 млрд руб. на меры по 
борьбе с COVID-2019 и обеспече-
ние социальной стабильности в ре-
гионах своего присутствия. Также 
компания бесплатно предоставит 
СИЗ организациям малого и сред-
него бизнеса Норильска и Кольско-
го полуострова. А ГК «Ренова» Вик-
тора Вексельберга выкупила пер-
вые 50 тыс. наборов реагентов для 
экспресс-тестов на коронавирус, 

произведенные в «Сколково», для 
отправки в регионы своей деятель-
ности.

«Русал» приступил к строитель-
ству семи медицинских центров для 
пациентов с внебольничной пнев-
монией в регионах присутствия: 
Краснотурьинске, Ачинске, Богуча-
нах, Шелехове, Саяногорске, Брат-
ске, Тайшете. На эти цели компания 
планирует направить 3,3 млрд ру-
блей. Медцентры будут полностью 
оснащены современным оборудо-
ванием. Региональным больницам 
передаются аппараты ИВЛ. Кро-
ме того, «Русал» направил более 42 
млн рублей на помощь ветеранам 
компании старше 70 лет, развозя 
им продуктовые наборы. Такую по-
мощь получают более 10 
тысяч человек.

Перевод на личности
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